

Una Nota Inicial

Dedicamos nuestro trabajo a:

*La finca humana de Don Elias Sánchez
por demostrarnos después del MTC, que
en la práctica el mayor tesoro es saber
levantar de nuevo los sueños y los ideales.*

Agradecimientos

Todos nosotros, trabajemos en lo que trabajemos, necesitamos examinar nuestras intenciones y purificar nuestros motivos; pero los que trabajan en el campo social lo necesitan mucho más.....

Tony de Mello

"Sensibilidad en el trato es caridad en práctica", este trabajo demostró que esa realidad sentida es una verdad grandiosa. El esfuerzo compartido, el deseo de dar y colaborar de las personas es el valor más grande que encierra este análisis, todos y cada uno de los miembros del equipo de trabajo y la coordinación dieron tiempo, esfuerzo, paciencia, pero sobretodo dieron mucho de ellos mismos y pudimos aprender unos de los otros formas de ser, potencialidades escondidas y lo más importante fue estar unidos por el objetivo común de colaborar con el desarrollo.

Nuestro trabajo se olvido de las frases "debo hacer, debería hacer y tengo que hacer " para inspirar un quiero, decido y elijo hacer desde dentro, por eso no es una labor técnica más, sino un documento socializado desde su arranque mediante algunos aspectos básicos de orden y organización. Esa capacidad interior de todos merece este reconocimiento, en especial a cinco personas que me brindaron apoyo, sinceridad y una mano de ayuda verdadera, a Rosy de Zelaya por su paciencia y estar dispuesta a brindar tiempo y esfuerzos a la edición y organización de la información, a Pedro Jiménez por brindar siempre en forma oportuna su tiempo, esfuerzo y capacidad en la organización y mapeo de la información. A Raquel Isaula por su especial disposición a coordinar las reuniones, talleres y difundir la información, a Carlos Zelaya por su incansable deseo de ayudar en todo, poniendo a disposición sus hombros para llorar o para cargar en lo que sea: análisis, reuniones, discusiones y otros. A Ian Cherret por esa manera especial de trabajar valorando las capacidades del otro y dando lo mejor de sí en los comentarios y discusiones.

Dos aspectos adicionales deseo destacar, la paciencia, esfuerzo y colaboración de Fernando Soto y el apoyo de mi familia, sin ellos hacer el trabajo hubiera sido imposible.

A todos los que directa o indirectamente colaboraron con nosotros gracias, por dar y ayudarnos a brindar una herramienta de base.

Por el equipo y la coordinación:

Mayra Falck

Zonas de Intervención para el Desarrollo Rural (POST MITCH)

Introducción

El presente documento de trabajo es un esfuerzo conjunto de varias instituciones y organizaciones que buscan contribuir en forma oportuna, con una síntesis de información, para apoyar a decisores y negociadores de política

Vendrá el mañana libre, vendrá la democracia. No por mandato extraño, ni por divina gracia; vendrá porque el dolor ha de unirnos a todos para barrer miserias..... y todo

A. Guillén Zelaya, 1988-1947

focalización de las intervenciones del desarrollo. Lo anterior, es un esfuerzo de corte general que no profundiza en los detalles municipales y es un indicativo básico que puede ser mejorado a medida fluya mayor información sobre el tema. Es necesario resaltar que no es un ejercicio acabado, pero pretende ser oportuno.

El trabajo se ha estructurado en cuatro secciones. En la primera, se detalla el marco metodológico y las premisas básicas de las cuales parte el trabajo. El objetivo de socializar la metodología permite captar adecuadamente el contenido del documento, poder apoyar la toma de decisiones y la profundización de futuros análisis. Lo anterior facilitará a cualquier usuario ahondar sobre aspectos de mapeo, desarrollo de escenarios, desarrollo de análisis de sensibilidad y otros que el documento no incluye por la naturaleza de su contenido, nivel y objetivo.

En la segunda sección, se elabora un análisis en base a información mapeada por varias instituciones nacionales e internacionales, se resumen los daños principales ocasionados por el Huracán MITCH en infraestructura e inundaciones. A esta aproximación se le contraponen el Mapa municipal del índice de desarrollo humano. Lo anterior busca encontrar las intersecciones entre áreas dañadas y pobres con el fin de dar los primeros lineamientos de apoyo a políticas de desarrollo rural.

En el tercer numeral, se desarrolla un mapeo en base a la información censal agropecuaria de 1993, mediante ello se evalúan las zonas de mayor concentración de unidades productivas, áreas de mayor potencial, lo que permitirá vislumbrar los potenciales de reordenamiento, rehabilitación y reconstrucción productiva del país.

Finalmente, en la cuarta sección y dada la necesidad de saber en que contextos y bajo que condiciones se puede operar la ayuda y proyectos de rehabilitación y reconstrucción, se desarrolla un mapeo de las contrapartes operativas-institucionales: en la sociedad civil las ONGs y en el Gobierno y la Cooperación Internacional los proyectos enfocados al sector rural.

Las conclusiones y recomendaciones se han organizado en tres aspectos básicos: temas de intervención, marcos tecnológicos de apoyo a la transformación y fortalecimiento de lógicas productivas y servicios a ser ofrecidos.

El equipo de trabajo en su conjunto ha intentado tener una relación directa con la "Regla del Contacto", estar siempre en contacto directo y completo consigo mismo, con la gente y con el mundo: reconocer la realidad, aceptar los hechos y caer en la cuenta de toda situación no es invitar a la pereza y la inacción, sino lanzar el reto del desarrollo y el cambio social: Honduras tiene potencial, enfrenta una crisis y solamente hay que trabajar, ceder y coordinar, el desastre no se opone sino que ayuda a un cambio positivo.